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Нехватка хирургических масок заставила пассажира автобуса прибегнуть 
к такому радикальному средству профилактики, как противогаз. 

Западная Украина, город Львов. 4 ноября 2009 года. 

Фото: AFP / Getty Images

Врачи во всем мире увеличивают свои усилия по вакцинации населения, 
продолжая пристально следить за динамикой распространения вируса 

H1N1/09, более известного под именем «свиного гриппа». Представители 
Всемирной организации здравоохранения отмечают, что вирус проник 

практически во все уголки мира, поразив даже отдаленные племена 
в Венесуэле и аборигенов Австралии. Хотя число смертей от вируса 

H1N1/09 (на сегодняшний день оно составляет немногим более 7000) 
гораздо ниже уровня смертности от обычного гриппа, который ежегодно 

уносит несколько сот тысяч жизней, врачи продолжают бить тревогу. 
Озабоченность вызывает нестабильность вируса, который имеет 

тенденцию поражать более молодых и здоровых людей.

крупным планом
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новости за неделю

падатковая на канапе
У хуткім часе запоўніць падатковую дэкларацыю можна 

будзе, не выходзячы з дому. У Беларусі пачаў ажыццяўляц-
ца праект электроннай падатковай інспекцыі, карыстацца 
якім можна будзе праз інтэрнэт. Як распавёў сябра аднаго 
з экспертных саветаў праграмы «Электронная Беларусь» 
Алег Сасноўскі, плануецца, што спачатку такая паслуга буд-
зе даступная юрыдычным, а затым і фізічным асобам.

Першы этап праекту, разлічаны на юрыдычных асобаў, 

цяпер праходзіць пробную эксплуатацыю. Інфармацый-
ная сістэма «вельмі добра сябе зарэкамендавала», але 
перш чым яна атрымае шырокі ўжытак, трэба дасканала 
ўсё праверыць і навучыць персанал карыстацца сістэмай. 
«Найбольш важны момант у працы электроннай падатковай 
інспекцыі — забяспечыць абарону інфармацыі з дапамогай 
электроннага подпісу», падкрэсліў спецыяліст.

Крыніца: БелТА

телячИй МИтИнГ
Перформанс против сельскохозяйственной политики пра-

вительства Эстонии прошел 18 ноября в Таллинне. Сотни 
крестьян пришли к зданию правительства, держа в руках 
плакаты «Скоро в Эстонии будет 100 000 безработных ко-
ров!», «Латвия поддерживает своих селян — почему этого 
не делает Эстония?» и т.д.

С собой протестующие привели двух потенциально 
«безработных» телят. Их разместили под лозунгом «Ансип, 
Лаар [лидеры правящих партий — Н.Э.] — мы не хотим 

на бойню!». Рядом лежала перевернутая телега с над-
писью «Правительство опрокинуло сельскохозяйственную 
телегу».

Протест приурочили к заседанию парламента, на котором 
во втором чтении обсуждался проект бюджета страны на 
2010 год. Принятие документа грозит сокращением сель-
скохозяйственных дотаций и закупочных цен на сельскохо-
зяйственную продукцию, прежде всего молочную.

Источник: interfax.by

укрощенИе МобИльноГо
Египетский телекоммуникационный регулятор опубли-

ковал 16 этических правил для пользователей мобильных 
телефонов. По мнению авторов свода, для некоторых кате-
горий граждан мобильные трубки сегодня превратились в 
инструмент асоциального поведения. Регулятор призывает 
воздержаться от провокационных рингтонов, громких разго-
воров в публичных местах, звукового режима на культурно-
массовых мероприятиях и т. д.

Также в начале будущего года в стране примут закон 
о полном запрете рекламных SMS-рассылок и отправки 
оператором на мобильный телефон различных рекламных 
и демонстрационных картинок и видео. Более того, власти 
намерены приравнять ненормативную лексику в SMS и 
непристойные фотографии в мобильных телефонах египтян 
к общественным правонарушениям, карающимся штрафом 
или даже тюремным заключением.

Источник: cybersecurity.ru

«дыялоГ» па-беларуску
Даведацца пра беларускі правапіс-2010, пазнаёміцца з 

айчынным фальклорам ды асновамі традыцыйных нацы-
янальных рамёстваў прапануе беларускай моладзі гадавы 
праект «Дыялог». Праграму арганізуе Мінская гарадская 
арганізацыя грамадскага аб’яднання «Таварыства бела-
рускай мовы імя Францішка Скарыны» пры падтрымцы 
Дзярждэпартамента ЗША і дэпартамента па гуманітарнай 
дапамозе беларускага Упраўлення справамі прэзідэнта.

Праект ладзіць сустрэчы з гісторыкамі, краязнаўцамі, 
фалькларыстамі, мовазнаўцамі, а таксама дыскусіі па ак-
туальных праблемах гісторыі ды культуры. Імпрэзы прахо-
дзяць штоаўторак. Гэтак, 15 снежня ў сталічным офісе 
ТБМ на вуліцы Румянцава, 13 а 19-й гадзіне адбудзецца 
дыскусія «Беларуская мова ў СМІ, рэкламе і кіно». Запла-
наваны трэнінг па арганізацыі Каляд з далейшым удзелам у 
святочным вечары.

 Крыніца: Беларускія навіны

Фото: 
change.org

Фото: cybersecurity.ru

Фота: bal-con.ru
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Форум 

Грамадзянская 
супольнасць 
робіць першыя крокі насустрач

алена данейка

З ідэяй надаць большую грунтоўнасць Форуму грамадзянскай 
супольнасці выступілі менавіта прадстаўнікі беларускіх нда, 
прапанаваўшы стварыць каардынацыйную раду па вызначэнні 
структуры форуму і яго самаарганізацыі. ідэю давялося 
адстойваць, але высілкі не былі марнымі. раду стварылі, а яе 
сябрамі сталі прадстаўнікі беларусі — кіраўнік недзяржаўнай 
арганізацыі «кансорцыум еўрабеларусь» улад вялічка і кіраўнік 
аргкамітэта па стварэнні асамблеі няўрадавых дэмакратычных 
арганізацый сяргей Мацкевіч, якога абралі яшчэ і на пасаду 
спікера Форума і каардынатара секцыі «дэмакратыя, правы 
чалавека, эфектыўнае кіраванне і стабільнасць».

пра вынікі першай сустрэчы Форума 
грамадзянскай супольнасці ў межах 
праграмы «усходняе партнёрства» 
ў бруселі распавялі яе ўдзельнікі

поспехі ды хібы

праца Форума грамадзянскай супольнасці 
толькі пачынаецца, але беларусы ўжо вы-
значыліся як найбольш актыўныя. Колькасць 

дасланых ад імя беларускай грамадзянскай су-
польнасці заявак на ўдзел у першай сустрэчы была 
самай вялікай. А па выніках сустрэчы высветлілася, 
што дэлегацыя з Беларусі падрыхтаваная лепш, 
чым з іншых краін-удзельніц. Як патлумачыў Улад 
Вялічка, у склад іншых дэлегацый увайшлі людзі, 
якія мала знаёмыя паміж сабой, у той час як бела-
русы паказалі сябе як адзіная каманда, і да таго 
ж беларускія НДА «ўжо перахварэлі на хваробы 
росту».

Поспех беларускай делегацыі старшыня праўлен-
ня Фонду інавацыйных прававых тэхналогій Алена 
Танкачова патлумачыла адсутнасцю за яе прад-
стаўнікамі шлейфа няўдач, а ў прапановах — палі-
тычнага фокусу кшталту «барацьбы з рэжымам».беларуская дЭлеГацыя на ФоруМе Ў бруселі, Фота: дЗМітрый карпіевіч
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Улад Вялічка ўвагу да беларускіх прапаноў тлу-
мачыць тым, што яны патрапілі на добрую глебу: 
«Еўрапейскія і міжнародныя арганізацыі змагаюцца 
за ідэю шырокага ўдзелу грамадства ў вырашэнні 
прынцыповых, у тым ліку палітычных пытанняў».

Увогуле ж прадстаўнікі беларускай грамадзян-
скай супольнасці скіраваныя на пошук механізмаў 
для пазітыўных пераменаў у краіне і ў яе дыялогу 
з Еўропай праз пашырэнне магчымасцей грамад-
скіх арганізацый у разглядзе пытанняў, якія ўлады 
імкнуцца вырашаць без пасярэднікаў, маючы на 
ўвазе не толькі палітычную апазіцыю, але і не кант-
раляваны імі трэці сектар.

Самай складанай задачай на сённяшні дзень 
Улад Вялічка лічыць дыялог паміж грамадзянскай 
супольнасцю і беларускімі ўладамі ў межах праг-
рамы «Усходняе партнёрства». Гаворка ідзе нават 
не пра паразуменне па канкрэтных пытаннях, а пра 
сут насць узаемаадносінаў. «Беларускай дзяржа-
ве вельмі цяжка адмаўляцца ад ідэі, што яна нясе 
адказнасць абсалютна за ўсё грамадства, і што 
ніякія незалежныя групы грамадзян у прынцыпе не 
могуць быць суб’ектамі для камунікацыі. Народ уяў-
ляецца чымсьці аморфным, што фактычна голасу 
не мае», — зазначае Улад Вялічка.

прапаноЎваюць усе

Для выпрацоўвання аптымальных канкрэтных 
праектаў у межах прапанаваных ЕС платформаў 
Уладу Вялічку падаецца мэтазгодным стварыць не 

пазней за вясну 2010 г. нешта кшталту Нацыяналь-
нага форума грамадзянскай супольнасці як пля-
цоўкі для структурызацыі намаганняў арганізацый і 
экспертаў. На прызначаных на будучую вясну суст-
рэчах па тэматычных платформах у межах Форума 
грамадзянскай супольнасці прапановы беларуска-
га боку мусяць быць добра аформленыя ў плане 
зместу і папярэдне абмеркаваныя з удзелам шыро-
кага кола зацікаўленых. Ул. Вялічка падкрэслівае, 
што па-за дужкамі не мусіць заставацца і пытанне 
самаарганізацыі грамадзянскай супольнасці, бо ад 
гэтага відавочна залежыць і якасць прапаноў.

Кола патэнцыйных удзельнікаў па іх выпрацоў-
ванні фармальна ніхто не абмяжоўвае. Напрыклад, 
кажа Сяргей Мацкевіч, Асамблея няўрадавых 
арганізацый — гэта асацыяцыя, мэта якой — аку-
муляваць намаганні для стварэння добрых ўмоў 
для існавання грамадскіх ініцыятыў, якія б мелі 
магчымасць фармуляваць свой парадак дня. То бок 
рабіць прапановы маюць магчымасць як арганіза-
цыі паасобку, гэтак і далучаючыся да тых, хто ўжо 
пазіцыянуе сябе як удзельнік Форума грамадзян-
скай супольнасці.

— Усе нашыя рашэнні абмяркоўваюцца публічна і 
маюць рэкамендацыйны характар, — адзначае Сяр-
гей Мацкевіч. — Асамблея няўрадавых арганізацый 
ёсць нефармальнай садружнасцю аб'яданняў. У 
адрозненне ад Міністэрства юстыцыі, для нас не 
важна, зарэгістраваная арганізацыя або не.

пераадолець варожае стаЎленне

На пытанне, ці можна разлічваць, што Форум 
паўплывае на замкнёнае кола з рэгістрацыяй гра-
мадскіх арганізацый у Беларусі (бо ў турму можна 
трапіць за дзейнасць ад імя незарэгістраванай ар-
ганізацыі, нават калі гэтай дзейнасцю палічылі пер-
шы сход ініцыятараў стварэння арганізацыі), Сяргей 
Мацкевіч адказвае, што ў агульных рысах мэта 

Форум 

беніта ФерЭра-вальднЭр, 
еЎракаМісарка па Знешніх сувяЗях і палітыцы 
добрасуседства, Фота: дЗМітрый карпіевіч

Мы раЗлічваеМ на ЗМену вектару — 

ад варожаГа або насцярожанаГа — 

на партнёрскі. у тыМ ліку З дапаМоГай 

праГраМы «усходняе партнёрства»
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стварэння легальных магчымасцей для рэалізацыі 
грамадзянамі права аб'яднання ў асацыяцыі — ак-
рэсленая, і ёсць спадзяванне, што яна будзе больш 
дэталізаваная:

— Крымінальная і нават адміністратыўная адказ-
насць за грамадскую дзейнасць — праява варо-
жага стаўлення з боку дзяржавы, якая разглядае 
гэтую дзейнасць не як партнёрскую, не як тое, што 
дапамагае дзяржаве развівацца, а як нешта некан-
траляванае, што можа прынесці шкоду ўладам. Мы 
разлічваем на змену вектару — ад варожага або 
насцярожанага — на партнёрскі. У тым ліку з дапа-
могай праграмы «Усходняе партнёрства». Забарона 
аб'ядноўвацца, каб зрабіць карысную працу, ды 
яшчэ пад пагрозай трапіць у турму за дзейнасць ад 
імя незарэгістраванай арганізацыі, зразумела, не 
стасуецца з еўрастандартамі.

Але еўрапейцы, кажа Сяргей Мацкевіч, арыента-
валіся на свае крытэрыі. І доказам гэтаму служыць 
удзел самога Мацкевіча — прадстаўніка дагэтуль 
незарэгістраванай беларускім Міністэрствам юсты-
цыі Асамблеі няўрадавых дэмакратычных арганіза-
цый — у першай сустрэчы Форума грамадзянскай 
супольнасці.

праГноЗ — на поспех?

Наконт перспектыў дзейнасці Форума і яго ўплы-
ву на змены ў Беларусі С. Мацкевіч выказваецца 
стрымана:

— Цяпер абсалютна невядома, якім чынам на-
шыя прапановы маюць быць улічаныя ў рэальных 
праектах для Беларусі. Еўропа адзначыла чатыры 
платформы, і трэба надаваць аднолькавую ўвагу 
энергетычным, эканамічным праблемам, кантактам 
паміж людзьмі і дэмакратыі ды правам чалавека. 
Але праекты падаюць улады. Яны могуць гэтыя 
кірункі трактаваць па-свойму. І таму абсалютна не 
факт, што нават частка нашых прапаноў будзе пры-
ярытэтам уладаў. Мы разлічваем уступіць у перамо-
вы, давесці, што для Беларусі карыснае набліжэнне 
да еўрапейскіх стандартаў па ўсіх кірунках.

ці атрыМаецца ГЭта насаМрЭч?

Удзельнікі сустрэчы ўсведамляюць, што, апроч 
пералічаных праблем на шляху здзяйснення па-
куль што вельмі агульных планаў супрацы ў межах 
Форума грамадзянскай супольнасці, ёсць і іншыя 
пытанні. Можна тут узгадаць і амбіцыі, жаданне ма-

напалізаваць стасункі з Форумам, адрыў ад бела-
рускай уласна грамадзянскай супольнасці з далей-
шым незалежным рухам на еўрапейскай арбіце.

Але пакуль што ўсе настроеныя на супольную 
працу. І, як сцвярджае Улад Вялічка, той частцы 
грамадзянскай супольнасці, якая выказалася або 
мае намер выказацца за супрацу ў межах Форума, 
атмасфера рознагалосся, уласцівая цяпер палітыч-
ным апанентам беларускіх уладаў, не пагражае. 
Іншае пытанне, што яшчэ шмат каму трэба данесці, 
што такое праграма «Усходняе партнёрства», і як 
можна скарыстацца з прапанаваных ЕС магчы-
масцей для руху Беларусі ў Еўропу.

беларускай дЗяржаве вельМі цяжка 

адМаЎляцца ад ідЭі, што яна нясе 

адкаЗнасць абсалютна За Ўсё 

ГраМадства, і што ніякія неЗалежныя 

Групы ГраМадЗян у прынцыпе не МоГуць 

быць суб’ектаМі для каМунікацыі

Форум 

беларуская дЭлеГацыя на ФоруМе Ў бруселі,  Фота: дЗМітрый карпіевіч

беніта ФерЭра-вальднЭр, еЎракаМісарка па 
Знешніх сувяЗях і палітыцы добрасусед-
ства. Фота: дЗМітрый карпіевічФота: дЗМітрый карпіевіч
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Интервью

восточное 
партнерство: 
ради граждан, демократии и процветания

юлия Мицкевич

18–19 ноября делегация белорусского парламента 
посетила с визитом коллег в Грузии, южной осетии 
и абхазии. депутат палаты представителей сергей 
Маскевич после встречи с грузинским спикером 
давидом бакрадзе заявил, что беларусь надеется на 
развитие отношений с Грузией и разрешение кавказ-
ской проблемы. беларусь и Грузия входят в програм-
му «восточное партнерство» и налаживают диалог с 
евросоюзом. каким видит грузинская сторона раз-
витие отношений внутри вп и в контексте сближения 
с ес — в интервью с вице-премьером и госмини-
стром по вопросам евроатлантической интеграции 
Гиоргием барамидзе.

для Грузии главная цель участия в программе «восточное 
партнерство» — это построение процветающего демократи-
ческого государства и в перспективе вхождение в ес

ГИорГИй бараМИдЗе, вИце-преМьер И ГосМИнИстр по вопросаМ евроатлантИ-
ческой ИнтеГрацИИ ГруЗИИ, Фото: eu-InteGrAtIon.Gov.Ge

— шесть постсоветских стран программы «восточное 
партнерство» имеют общее прошлое, но разное 
настоящее. в том числе по разным сценариям в 

этих странах происходило и происходит становление демократии. 
как вам кажется, господин министр, не станет ли это препятствием 
для взаимодействия? И каким в целом вы видите будущее этой про-
граммы?

— Я думаю, самое важное — это то, что у всех участников программы 
«Восточное партнерство» (ВП) похожие цели — построить сильные, про-
цветающие и демократические государства. Формат ВП поможет нам до-
стичь этого через более интенсивные связи с Евросоюзом, разделяя наш 
опыт и объединив усилия для решения тех проблем, которые могут быть 
урегулированы более эффективно через многостороннее сотрудничество. 
ВП — это форум, где партнеры по программе «Восточное партнерство» 
продвигаются ближе к ЕС, несмотря на различия.

Строительство демократии — это очень комплексный и никогда не 
заканчивающийся процесс. Грузия сделала значительные шаги в этом 
направлении, хотя мы не удовлетворены достигнутыми результатами. 
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Правительство Грузии сейчас находится в процессе 
осуществления реформ, цель которых состоит в 
поддержке плюрализма, развитии демократических 
институтов, увеличении роли оппозиции, укрепле-
нии законодательных норм. Мы готовы разделить 
наш опыт, и в то же время открыты для рекоменда-
ций от наших партнеров по ВП.

Развитие тесных контактов среди стран-участ-
ников ВП будет осуществляться через проекты 
с общими интересами, особенно в направлении 
экономического развития, государственного прав-
ления, безопасности и стабильности, энергетичес-
кой безопасности, защиты окружающей среды и 
общих пунктов приграничного пропуска. В то же 
время двусторонние отношения между Евросоюзом 
и странами ВП будут и дальше основываться на 
индивидуальном прогрессе и развитии этих стран.

— Господин барамидзе, что Грузия ожидает от 
участия в блоке «восточное партнерство»?

— Грузия рассматривает программу «Восточное 
партнерство» как возможность для политичес-
кой ассоциации и более глубокой экономической 
интеграции с Европейским Союзом. Мы взяли на 
себя обязательство активно сотрудничать внутри 
ВП, для того чтобы получить максимум выгод для 
дальнейшего усовершенствования двусторонних 
отношений ЕС-Грузия, а также развивать тесные 
отношения с другими странами-партнерами.

Я уверен, что программа «Восточное партнерс-
тво» в будущем приведет нас к созданию новой 

зоны свободной торговли, охватывающей 27 
государств-членов Евросоюза и шесть стран ВП, а 
также к безвизовому режиму.

Для нас очень важно, что Европейская комиссия 
уже начала работу над мандатом для Договора 
о сотрудничестве с Грузией, который будет готов 
к концу месяца. Надеюсь, что соответствующее 
решение о начале переговоров будет принято до 
того, как закончится председательство Швеции в 
ЕС. Крайне важно, что Договор о сотрудничестве 
предполагает также и расширенное и всестороннее 
Соглашение о свободной торговле. Экономические 
реформы в Грузии создают хорошую почву для 
этого, и мы надеемся, что еще до конца года Ев-
рокомиссия примет решение начать официальные 
переговоры по Соглашению.

Я хотел бы отметить и прогресс в переговорах 
между ЕС и Грузией по двустороннему Соглашению 
о взаимном протекционизме сельскохозяйственной 
продукции и продуктов питания, подписание кото-
рого ожидается к началу 2010 года, а также начало 
переговоров по Соглашению о взаимном использо-
вании воздушного пространства.

Кроме того, успешно оформлены и Соглашения 
между Еврокомиссией и Грузией о визовой под-
держке и возврате нелегальных мигрантов. Доку-
менты уже готовы к заверению.

Грузия, как один из партнеров ЕС в рамках про-
екта «Мобильное партнерство», успешно завер-
шила консультации с Евросоюзом по совместной 
декларации, которая будет подписана 30 ноября 
этого года. Сотрудничество в рамках «Мобильного 
партнерства» будет и в дальнейшем придерживать-
ся свободы действий по продвижению возможнос-
тей легальных мигрантов, включая возможности 
легального трудоустройства и обращение к угрозам 
нелегальных мигрантов.

— отношения беларуси и Грузии от «резко 
холодных» после «революции роз» перешли к 
«умеренно теплым» в последнее время. кам-
нем преткновения на данный момент являются, 
пожалуй, абхазия и южная осетия. если слу-
чится, что наша страна, как того хочет россия, 
признает независимость двух республик, не 
вернутся ли отношения снова в первую фазу — 
только уже по инициативе Грузии?

— Это очень чувствительный для нас вопрос. Рос-
сия после нескольких лет провокаций и агрессив-
ных действий в итоге напала на Грузию в августе 

Интервью

справка 
В 1991–1992 гг. Гиоргий барамидзе 

был исполнительным секретарем Партии 
зеленых Грузии. В 1992 г. работал замес-
тителем председателя Совета по правам 
человека и международным отношениям, 
затем — главой Департамента по защите 
гражданских и политических прав. Был 
депутатом парламента с 1992 по 2003 
годы. В 2002 г. стал одним из лидеров 
оппозиционной партии «Объединенные 
демократы» и играл активную роль в 
«революции роз» в ноябре 2003 г. После 
смены власти служил министром внут-
ренних дел. С июня по декабрь 2004 г. — 
министр обороны. С декабря 2004 г. — 
вице-премьер и госминистр по вопросам 
евроатлантической интеграции. Владеет 
грузинским, русским, английским и фран-
цузским языками. Женат, воспитывает 
дочь.

Мы понИМаеМ, как сИльно давленИе 

рос сИИ на беларусь, но надееМся, что 

беларусь не прИЗнает неЗавИсИМость 

ок купИрованных ГруЗИнскИх ЗеМель
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Интервью

2008 года и заняла наши территории — Абхазию 
и Южную Осетию. Целью военной агрессии было 
воспрепятствование демократическому развитию 
Грузии, подавление ее европейских и евроатланти-
ческих стремлений, разрушение грузинской госу-
дарственности.

Исходя из этой агрессии, которую также можно 
назвать кампанией по этнической зачистке, а также 
посредством одностороннего признания независи-
мости оккупированных территорий и сопротивле-
ния международному присутствию здесь, Россия 
нарушила суверенитет Грузии и территориальную 
неприкосновенность, принципы и нормы междуна-
родного права.

Мы находимся в серьезной опасности даже се-
годня, ведь имеют место постоянная агрессивная 
риторика и угрозы со стороны российских полити-
ков, а также провокации с другой стороны оккупи-
рованной границы. Россия нарушает все условия 
Соглашения о прекращении огня из шести пунктов 
от 12 августа 2008 г. и ее обозначенные границы от 
8 сентября 2008 г. Вместо отказа Россия продолжа-
ет наращивать военную мощь на оккупированных 
грузинских территориях. Она также пытается по-
дорвать договоренности Женевских дискуссий, тем 
самым угрожая единственному международному 
формату, который был сформирован для решения 
проблемы. Нарушая соглашения, Россия также от-
казалась дать разрешение на безопасное и достой-
ное возвращение внутренне перемещенных лиц 
(ВПЛ) и беженцев. Между тем, те всё еще живут на 
занятых территориях, страдая от притеснения.

Агрессия России приобретает абсолютно амо-
ральную и постыдную форму, выходя за пределы 
человеческого понимания. Недавно в селе Тирдзни-
си пропали четыре школьника. Российские окку-
пационные войска и их посредники в ополчении 
похитили местных жителей, живущих поблизости от 

оккупированных территорий, и выдвинули абсо-
лютно нелепые обвинения против них. Несмотря 
на многократные попытки вмешательства меж-
дународных организаций, российские оккупанты 
и их посредники-ополченцы все еще продолжают 
удерживать несовершеннолетних жителей Грузии в 
заточении.

Мы думаем, что только сильная политическая 
поддержка международного сообщества способна 
устранить последствия агрессии, прекратить окку-
пацию наших территорий и объединить страну. Вот 
почему для нас так важно, что все международное 
сообщество точно следует политике непризнания 
занятых регионов Грузии.

Мы понимаем, как сильно давление России на 
Беларусь, но надеемся, что Беларусь не признает 
независимость оккупированных грузинских земель. 
Прежде всего потому, что одержит верх беспри-
страстный подход к проблеме со стороны наших 
белорусских коллег, и в конце концов не будет 
допущена российская этническая зачистка, а также 
поддержка ненависти между нациями и людьми.

А во-вторых, так как агрессия России, значитель-
ное изменение границ суверенной нации, возник-
новение новых разделительных линий в Европе и 
применение концепта сфер влияния — это угроза 
не только маленькой Грузии, но и в целом междуна-
родной безопасности и порядку. Мы верим, что это 
неприемлемо и для Беларуси в том числе.

— конечной целью программы «восточное 
партнерство», инициированной европейским 
союзом, условно можно назвать вхождение 
шести стран программы в ес. Говоря с позиции 
сегодняшнего дня, это сложно представить, но, 
на ваш взгляд, каковы прогнозы? реально ли 
такое, и как много лет может для этого понадо-
биться?

— К сожалению, официально заявленная цель 
программы «Восточное партнерство» — только 
сближение с Евросоюзом, но не членство в нем. 
Хотя членство в ЕС — это цель моей страны, где 
более 80 % населения и почти все политические 
силы поддерживают эту идею. Это долгая и про-
должительная перспектива для нас, т. к. на данный 
момент и Евросоюз, и Грузия не готовы к такому 
шагу. Я не могу сказать, когда это произойдет, но 
я уверен, что мы выбрали правильное решение и в 
конечном счете достигнем цели.

В то же время я хотел бы подчеркнуть, что мы 
проводим глубокие реформы в стране не ради 
членства в Евросоюзе, а для наших граждан, для 
построения демократического и процветающего 
европейского государства.

проГраММа «восточное партнерство» 

прИведет нас к соЗданИю новой Зоны 

свободной торГовлИ, охватывающей 

27 Государств-членов евросоюЗа 

И шесть стран вп, а также 

к беЗвИЗовоМу режИМу

колонна русскИх танков в южной осетИИ. 
9 авГуста 2008 Года, Фото: AFP
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Мнение 

уступки — скромные, 
ожидания — ограниченные

олег волков

американские эксперты и политики традиционно занима-
ют более жесткую позицию в отношении беларуси, неже-
ли их европейские коллеги. советник хельсинкской ко-
миссии сша орест дейчакивски считает, что белорусский 
режим должен начать реальные перемены, и лишь после 
этого Запад инициирует движение навстречу. реальная 
реформа избирательного кодекса может стать серьезной 
заявкой на активизацию диалога.

сша призывают ес поддерживать 
гражданское общество беларуси, держать 
открытыми двери для официального Минска, 
но иметь ограниченные ожидания

свои тезисы американский эксперт озвучил, 
выступая на сессии по белорусско-украинс-
ким отношениям на конференции «Украина: 

в поисках зрелой государственности», которая 
прошла в Вашингтоне 21–22 октября.

шаГ вперед, два шаГа наЗад

— За последний год политика Лукашенко не 
претерпела серьезных изменений, — подчеркнул 
эксперт. — Скромные уступки были сделаны в 
отношении политической оппозиции и граждан-
ского общества, что позволило им некоторое время 
дейст вовать, не опасаясь преследований, но в 
целом репрессивные меры не ушли из практики, 
и власти продолжают применять их выборочно. 
До сих пор в законы не внесено никаких корректи-
ровок, которые могли бы означать значительные 
подвижки в правительственной политике. Таким 
образом, нет заметного прогресса в пяти ключевых 
сферах, которые более всего беспокоят США и ЕС: 
избирательное законодательство, свобода СМИ, 
свобода создания ассоциаций, состояние граждан-
ского общества страны и свобода собраний.

При этом он отметил, что 20 октября Лукашенко 
заявил, что Беларусь намерена либерализовать 
избирательное законодательство в соответствии с 
рекомендациями ОБСЕ. Это будет весьма обнаде-
живающая мера, если она станет реальностью. С 
учетом прежнего опыта, cчитает Орест Дейчакив-
ски, самой благоразумной является тактика «вы-
ждать и посмотреть, что из этого получится».

Ожидавшаяся либерализация в сфере медиа 
пока может быть описана только как «шаг впе-
ред, два шага назад». «Было отмечено некоторое 
ослабление давления на журналистов, хотя недав-
но мы увидели противоположные примеры, когда 
спецслужбы не позволили журналистам снимать 

александр лукашенко И преЗИдент лИтвы 
даля ГрИбаускайте. 18 сентября 2009, 
Фото: dAylIFe.com

Запад не сМожет оторвать беларусь 

от россИИ, потоМу что нынешнИй режИМ, 

то есть лИчно лукашенко, констИтуцИо-

нально И псИхолоГИческИ не способен 

к ГлобальныМ деМократИческИМ И Эко-

ноМИческИМ реФорМаМ
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Мнение 

акции протеста, — сообщил Дейчакивски. — Некоторые общественные 
организации до сих пор так и не получили разрешения на регистрацию. За 
последние несколько месяцев мы видели все больше случаев подавления 
акций с применением чрезмерной силы со стороны милиции. Так, по данным 
правозащитной организации «Вясна», в 2009 году 424 человека были задер-
жаны и привлечены к административной ответственности по политическим 
мотивам».

Проблемы прав человека и демократии в Беларуси имеют критическое 
значение для США и «не меньшее значение для Евросоюза, несмотря на 
попытки некоторых европейцев их преуменьшить».

псИхолоГИя дИктатора 
сИльнее ГеополИтИкИ

То, что Лукашенко пытается играть на разнице геополитических интересов 
России и Евросоюза — очевидно. Заметно, что отношения с Россией — 
весьма проблематичны. Россия в последние годы применяет меры эконо-
мического давления на Беларусь, особенно в сфере энергетики, и, похоже, 
заинтересована в приобретении экономических активов в Беларуси, отметил 
советник и напомнил при этом о ситуациях, когда Лукашенко четко дистан-
цировался от Кремля. К примеру, как это происходит с непризнанием Южной 
Осетии и Абхазии.

Впрочем, Дейчакивски полагает, что «Запад не сможет оторвать Бела-
русь от России, потому что нынешний режим, то есть лично Лукашенко, 

справка
комиссия по безопасности и со-

трудничеству в европе, или хельсинк-
ская комиссия сша, создана в 1976 
году для мониторинга и контроля за 
выполнением положений Хельсинкского 
договора и других обязательств ОБСЕ. 
В ее составе — 9 представителей Се-
ната США, 9 представителей нижней па-
латы парламента и по одному от депар-
таментов торговли, защиты и внешних 
дел. Комиссия формулирует позицию 

США в ОБСЕ, следит за осуществлени-
ем норм этой организации. Представи-
тели комиссии напрямую контактируют 
с парламентами, правительствами, 
чиновниками, НГО и просто гражданами 
других государств-участников ОБСЕ.

орест дейчакивски работает в Хель-
синкской комиссии с 1981 года. В насто-
ящее время занимает пост советника по 
Беларуси, Болгарии, Румынии и Укра-
ине. В сферу его деятельности входят 

также вопросы безопасности и связи 
с НГО в рамках ОБСЕ. Он принимал 
участие во многих заседаниях ОБСЕ, 
активно работал в миссиях наблюда-
телей за выборами в восьми странах. 
Дейчакивски получил диплом бакалавра 
в университете Ноутер Дейма в Индиа-
не, степень магистра — в университете 
Джорджтауна. Его специализация — 
управление и международные отноше-
ния. Владеет английским, украинским, 
русским и белорусским языками.

александр лукашенко И владИМИр путИн, Фото: рИа новостИ

Фото: 
brama.com



№14  25 ноября 2009  © Новая Эўропа  /  www.n-europe.eu    

© Офис за демократическую Беларусь  /  www.democraticbelarus.eu  12

конституционально и психологически не способен 
к глобальным демократическим и экономическим 
реформам».

При этом эксперт признал, что президент Белару-
си, возможно, будет вынужден пойти на некоторую 
либерализацию в сфере экономики, с учетом всей 
серьезности сегодняшней ситуации: «Лукашенко 
боится потерять власть. Поэтому любые улучшения 
в отношениях будут ограничены его неспособнос-
тью и нежеланием меняться».

В подтверждение своих слов Дейчакивски напом-
нил, что на недавней встрече с конгрессменами 
США 30 июня в Минске, первой за многие годы, 
глава Беларуси косвенно признал, насколько болез-
ненны для него экономические санкции со стороны 
США, когда предложил отменить их разом, после 
чего страна сразу начнет демократические рефор-
мы.

Американские конгрессмены предложили прямо 
противоположную последовательность: сперва 
демократические реформы и соблюдение прав 
человека, и только после этого Штаты рассмотрят 
возможность полной отмены санкций в отношении 
предприятий концерна «Белнефтехим», от кото-
рого, по данным Госдепартамента, личную выгоду 
получает Лукашенко и его окружение.

скроМные ожИданИя

Так что в отношении Беларуси лучше всего иметь 
ограниченные ожидания, отметил советник, подчер-
кнув, что и в этом коридоре есть пространство для 
прагматичных проектов, в тех сферах, где сотруд-
ничество необходимо вне зависимости от полити-
ческих симпатий или антипатий. В белорусско-ук-
раинском диалоге это — общая граница, торговля, 
энергетика, транспорт.

Очень важно, чтобы, начав практичный диалог с 
белорусскими властями, Украина также поддержа-
ла и демократическую оппозицию, и гражданское 
общество Беларуси.

Аналогичной тактики должны придерживаться 
США и ЕС: помогать тем, кто выступает за демок-
ратичную и европейскую Беларусь, — гражданс-
кому обществу, НГО, политическим партиям — и 
держать открытыми двери для официального Мин-
ска в поисках способов активизации диалога. Так, 
чтобы даже небольшие шаги со стороны властей 
получали равный отклик.

«К примеру, если мы увидим реформу избира-
тельного законодательства, мы должны отреагиро-
вать», — пояснил эксперт.

Дейчакивски полагает, что наилучшей гарантией 
независимости Беларуси и ее благополучия ста-
нет врастание в европейский контекст, уважение 
к правам человека и демократическим нормам, а 
также верховенство закона: «Европейское будущее 
Беларуси в конечном итоге связано с теми предста-
вителями общества, кто работает в демократичес-
кой оппозиции, неправительственных организациях 
или независимых СМИ, сражаясь за свободу. Запад 
не должен упускать этого из виду».

Мнение 

европейское будущее беларусИ 

в конечноМ ИтоГе свяЗано с теМИ 

представИтеляМИ общества, кто 

работает в деМократИческой оппоЗИцИИ, 

неправИтельственных орГанИЗацИях ИлИ 

неЗавИсИМых сМИ, сражаясь За свободу

чИтайте 
лучшИе МатерИалы 
на сайте «новая ЭЎропа»

WWW.n-euroPe.eu

дЗМітры плакс

умовы 
мовы

алексей 
браточкИн

кто ты, 
«партизан» 
или субъект?

серГей нИколюк

Заочный 
диалог 
с доктором 
философии

ольГа шпараГа

нео-поп арт 
по-белорусски?

http://n-europe.eu/article/2009/11/13/umovy_movy
http://n-europe.eu/article/2009/11/16/kto_ty_%C2%ABpartizan%C2%BB_ili_subekt
http://n-europe.eu/article/2009/11/17/zaochnyi_dialog_s_doktorom_filosofii
http://n-europe.eu/article/2009/11/13/neopop_art_pobelarusski
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портреты

сойдутся ли 
Запад с востоком?

кася клёш

спектр мероприятий, запланированных в рамках программы 
«восточное партнерство», достаточно широк. благоприятные 
условия международной торговли, потенциальная свобода 
перемещения, открытый рынок труда — все это уже не пустые 
надежды, однако и не самые простые для осуществления 
идеи. европейская интеграция высшего и последипломного 
образования — свершившийся факт, и многие граждане стран 
вп уже включены в эти процессы.

два взгляда на перспективы европейского 
образования для стран-участниц программы 
«восточное партнерство»

по собственной траекторИИ

одна из тенденций современного европейско-
го образования — его интернациональность. 
При знакомстве с некоторыми современ-

ными студентами вспоминаются средневековые 
«ваганты», вольно путешествовавшие от одного 
университета к другому. Благодаря программам 

студенческого и научного обмена примерно то же 
происходит и сейчас. Времена, когда студента или 
научного работника могли «выжить» из университе-
та за «разъезды по заграницам», проходят уже и в 
Беларуси, а у ближайших соседей интернациональ-
ный компонент образования становится нормой. 
Можем ли мы надеяться, что программа «Восточ-
ное партнерство» приведет к окончательной интег-
рации в общеевропейский учебный процесс Бела-
руси и Украины, Грузии и Азербайджана, Армении 
и Молдовы?

ольга плахотник, кандидат философских наук, 
живет и преподает в Украине, закончила магистра-
туру Европейского гуманитарного университета в 
Вильнюсе по специальности «Гендерные исследо-
вания». По ее словам, европейский диплом вовсе 
не был целью. Поводом к поступлению послужило 
личное знакомство с некоторыми выпускницами и 
выпускниками. «Я тоже так хочу!» — загорелась 
она.

Ольга считает, что образование в различных 
культурных средах — не столько обязательное ус-

ловие, сколько осознанный выбор в каждом конк-
ретном случае:

— Мое образование не было последовательным 
и систематичным (например, я поступила на ма-
гистерскую программу, уже имея кандидатскую 
степень, — какая уж тут последовательность?), но 
меня это не очень беспокоит. Мое образование — 
оно ведь мое, подходящее для меня, и я им доволь-
на. Ведь я сама выстраивала эту «образовательную 
траекторию», а стану недовольна — пойду учиться 
куда-то еще, продолжу строить дальше.

еслИ Мы собИраеМся стать частью 

европы, то должны ИЗМенИться 

МетодИкИ обраЗованИя в унИверсИтетах 

И школах. унИверсИтет у нас страдает 

акадеМИЗМоМ
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ФорМула с неИЗвестныМИ

С непредвзятой точки зрения Европейский Союз 
не очень-то похож на рай на земле. С другой сто-
роны, что мы теряем, отказываясь от традиций, 
сформировавшихся еще в советские времена? 
Опыту образования на родине Ольга дает следую-
щее определение: «Постсоветское образование = 
советское — марксистско-ленинская идеология + 
вульгарно-рыночные отношения (взяточничество, 
платное обучение)».

— Европейское образование для меня лично 
отождествляется пока только с ЕГУ. До учебы там 
у меня уже был опыт стажировки в американском 
университете, но студенткой я стала в ЕГУ, и могла 
видеть это образование «изнутри». В этом смысле 
этот университет гораздо в большей степени похож 
на американский, чем на советский или постсо-
ветский (например, на тот, где я сейчас работаю в 
Украине). Основным символом такой «западности» 
университета для меня выступают демократичные 
отношения между студентами и преподавателями: 
нам, студентам, доверяли, наше мнение было важ-
ным и значимым.

ЕГУ моего времени (2005–2007) — это вполне 
европейский университет, как я это понимаю (за 
исключением того момента, что у них еще не было 
шикарной библиотеки). Хотя, как я сегодня пони-
маю, в европейском высшем образовании очень 
много проблем — в новостях можно прочитать о 
студенческих волнениях в Австрии и Германии, 
значит, там есть против чего бороться.

— Я не очень много знаю о программе «Восточ-
ное партнерство», чтобы судить о ней определенно. 
Но я думаю, что какие-то механизмы плавного, 
постепенного сближения нужны. С другой стороны, 
я прекрасно осознаю те риски, которым подверга-
ется «старая добрая Европа», открывая (или даже 

приоткрывая) свои двери для более бедных, но и 
более бесцеремонных соседей. Когда я вижу, как 
ведет себя основная масса моих соотечественников 
по отношению к природе, городу, друг другу, я ду-
маю, что если сделать границы более прозрачными, 
то Европа не сможет противостоять варварству, — 
говорит Ольга.

подоконнИк европы

Чтобы увидеть и оценить достижения той или 
иной культуры, нужно иметь возможность сравни-
вать. Потому так интересна точка зрения людей с 

опытом межкультурной коммуникации. И чем боль-
ше разница, тем сложнее и одновременно важнее 
становится поиск взаимопонимания.

Азербайджан — так же, как и Беларусь, один из 
участников программы «Восточное партнерство» 
и тоже стремится в Европу. Нам, белорусам, эта 
мысль может показаться даже немного обидной — 
с нашей-то позицией символического «центра 
Европы». На самом деле стоит радоваться, что и 
мы можем помочь соседям, выступив в той роли, 
которую в демократизации Беларуси играют Поль-
ша или Литва. Для кого-то белорусское образова-

портреты

руслана Гасанова, ведущая ИнФорМацИонных 
проГраММ радИо онт

ольГа плахотнИк, кандИдат ФИлосоФскИх 
наук, жИвет И преподает в украИне
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ние — пусть не окно в Европу, но, по крайней мере, 
достаточно надежный «подоконник».

руслана Гасанова, ведущая информационных 
программ радио ОНТ, тоже закончила магистратуру 
ЕГУ, а высшее образование получила в Беларуси. 
В Азербайджане, откуда родом ее отец, она про-
вела три года своей жизни. Возвращаться туда 
желания нет. Если продолжать профессиональную 
подготовку, то в любимом Лондоне, где Руслана 
стажировалась. Ее история — характерный пример 
мультикультурного образования, хоть и не слиш-
ком типичный для Азербайджана, где у родителей 
девушки обычно одна забота — поскорее выдать 
ее замуж. Руслана не жалеет о том, что ее жизнен-
ный путь во многом определил ее отец, уроженец 
Кавказа: «В нашей семье был культ учебы. Меня 
воспитали в том духе, что надо учиться, учиться и 
учиться, должны быть хорошие оценки».

— Я писала статьи и стихи в районную газету, — 
рассказывает Руслана. — Поэтому отец решил, 
что я должна стать журналисткой. На самом деле 
я хотела поступать в университет культуры и пойти 
по творческой стезе. Но я нашла себя, я работаю 
голосом. Я хотела петь, но вместо пения сейчас 
работаю на радио.

ФеМИнИЗМ протИв акадеМИЗМа

В магистратуру ЕГУ Руслана попала случайно. 
Среди прочих, часто необязательных курсов на 
журфаке был предмет «гендерные коммуника-
ции», который преподавала Наталья Кулинка. Она 
и предложила студентке поступать на гендерные 
исследования. «У меня произошел очередной 
переворот в сознании, — рассказывает Руслана. — 
Первый был, когда я была в Азербайджане. Вто-
рой, когда съездила по летней программе в США и 
увидела, что общество может быть совсем другим. 
Третий переворот у меня был после гендерной 
магистратуры. Вначале была глубокая депрессия, 
но потом оказалось, что и с этим можно жить, нор-
мально существовать».

— В США, например, ощутила очень большой 
контраст с тем, как я привыкла жить, с тем, как 
живут другие люди, особенно женщины в Азербай-
джане, как выстраивают отношения мои родители. 
Тогда я еще даже не знала такого слова как «феми-
низм». Там очень много сильных женщин, которые 
занимают лидирующие позиции и ни в чем не усту-
пают мужчинам, и мужчины рассматривают их как 
равных партнеров. Меня это удивило, хотя тогда я 
этого еще не осознавала.

— Мне бы, конечно, хотелось быть частью Евро-
пы, — признается Руслана. — Там все как-то более 
свободно, там люди улыбаются. И если мы соби-
раемся стать частью Европы, то очень хотелось 
бы, чтобы у нас изменились методики образования 
в университетах и школах. Практически все мои 
навыки я получила уже после университета. Уни-
верситет у нас страдает академизмом. А мне всему 
пришлось учиться на собственном опыте. Путем 
экспериментальным, эмпирическим.

портреты

основныМ сИМволоМ такой 

«ЗападностИ» унИверсИтета для Меня 

выступают деМократИчные отношенИя 

Между студентаМИ И преподавателяМИ: 

наМ, студентаМ, доверялИ, наше МненИе 

было важныМ И ЗначИМыМ

чИтайте 
также 

на сайте «новая ЭЎропа»

WWW.n-euroPe.eu

павел усов

украина
и беларусь: 
дружба против россии?

александр 
сарна

лицо 
под маской

МИхась 
ИльИнскИй

европейский совет: 
пока в товарищах 
согласья нет

кася клёш

летуценнік 
на парашуце

http://n-europe.eu/article/2009/11/22/ukraina_i_belarus_druzhba_protiv_rossii
http://n-europe.eu/article/2009/11/18/litso_pod_maskoi
http://n-europe.eu/article/2009/11/16/evropeiskii_sovet_poka_v_tovarishchakh_soglasya_net
http://n-europe.eu/article/2009/11/19/letutsennik_na_parashutse

